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Проведенных археологических исследований в Витебском Подвинье недостаточно для изучения 

миграционных процессов, протекавших в регионе в период Великого переселения народов, и 

решения проблемы о времени и путях расселения славян на территории Витебского Подвинья. 

Цель статьи – введение в научный оборот новых материалов, позволяющих реконструировать 

основные этапы жизнедеятельности селища Зароново и определить этническую 

принадлежность его жителей.  

Материал и методы. В основу работы положены материалы авторских исследований на 

селище в 2018 г., проведенных с использованием археологических методов. При этом применялись 

методы как исторических, так и археологических исследований: сравнительно-исторический, 

типологический, исторической реконструкции, картографический. 

Результаты и их обсуждение. Раскопки, впервые проведенные на селище возле д. Зароново, 

дали богатейшую коллекцию артефактов первой половины – третьей четверти I тыс. н.э., что 

позволило изучить материальную культуру и быт его обитателей на различных этапах 

существования поселения. 

Заключение. Исследование селища Зароново, а также находки материалов круга древностей 

киевской культуры и типа Абидни на других памятниках Витебского Подвинья (Городок, 

Вышадки, Жуково, Загорцы) показывают, что этнические процессы в регионе в I тыс. н.э. не 

ограничивались взаимодействием культур днепро-двинской, штрихованной керамики и 

дьяковской. Со второй четверти I тыс. н.э. фиксируется проникновение в Витебское Подвинье 

отдельных раннеславянских группировок, что привело к постепенной ассимиляции местного 

балтского населения. 
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The archeological research in Vitebsk Dvina area is insufficient for the study of migration processes 

in the Region in the period of the Great Migration of Nations and the solution of the problem of the time 

and the ways of Slavs populating Vitebsk Dvina area.  

The purpose of the article is introduction into scientific circulation of new materials which make it 

possible to reconstruct the main stages of the life of Zaronovo settlement and find out the ethnic identity 

of its inhabitants.  

Material and methods. The basis of the article is materials of the authors’ researches in the settlement 

in 2018 which were conducted with the help of archeological methods. While writing the article methods 

applied both in historic and archeological studies were used: the comparative and historic, the 

typological, of historical reconstruction, the mapping.  

Findings and their discussion. Studies, which were conducted on the settlement of Zaronovo for the 

first time, presented a rich collection of artifacts of the first half – third quarter of the 1st millenium A.D. 

which made it possible to identify the main stages of the existence of the settlement, and find out the 

ethnic identity of its inhabitants. 

Conclusion. The study of the settlement of Zaronovo as well as the finding of materials of a range of 

ancient objects of Kyiv culture and Abidni type on other monuments of Vitebsk Dvina area (Gorodok, 

Vyshadki, Zhukovo, Zagortsy) indicates that the ethnic processes of the 1st millenium A.D. were not 



limited by the interaction of the cultures of Dnieprodvinsk, stroked ceramics and Diakov. Since the 

second quarter of the 1st millennium A.D. the penetration of some early Slavonic groups into Vitebsk 

Dvina area, which resulted in gradual assimilation of the local Baltic population, is observed.  
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